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“偷得浮生半日闲。”诗写得好潇

洒，可真要想从我们当年那个边防连

队的边防勤务、军事训练、政治教育等

任务中“偷”出“半日”来，确实是很不

容 易 的 。 不 过 ，倘 若 把“ 偷 ”改 为 挤 、

赶、省，也不至于一点空闲都捞不着。

“东岸绿阴少，杨柳更须栽。”既然

“ 闲 ”来 之 不 易 ，岂 能 白 白 地“ 闲 ”下

来？在那些与青春有关的日子里，我

们当然会用属于青春的方式，释放青

春激情与活力。

今日忆及，仍有痛快淋漓之感的，

是我们连队独特的体育三大项。

一

要先说“板羽球”，因为它虽是创

于深山的独门绝技，但竟然一脉相承，

功夫得以流传。

连队驻在山沟，自己挖出来的那

半块篮球场，偏偏还位于风口。羽毛

球虽普及，可场地狭窄、摆不开，而且

山间风疾，难以控球。其实，最重要的

还是球拍太贵，连队配发的那副折了

一个后，就再也没补上。

听着我们发牢骚，班长嘴上不提，

心里却想着。某日，他从报纸体育栏目

上一眼瞥到对南亚国家“板球”的简介，

灵感马上来了，立马决定在我们班率先

“引进”。

运动方式、比赛规则没什么好说

的，全部按照羽毛球来。特色在于硬

件：球板和球——选用连队旧家具上

的木板，制成面积约 2 副乒乓球拍大小

的球板。由于缺工具亦没手艺，他就

用锯子横竖分明地锯成方形，再熬牛

皮胶粘上持球之柄把，然后在板上钉

出“透风眼”就完工了。

班里的球板均出自班长之手，不

同之处在于个人打磨修饰。我在自己

的 球 板 上 写 了 一 个 大 大 的 繁 体“ 郑 ”

字，从此每次打球，上场时挥之舞之，

竟有一种古代将领悬旗发令的感觉，

好生得意。

球也是仿照羽毛球制作，开始用

破旧轮胎制作球头，后来改用旧解放

鞋胶底。虽然其平衡性、弹力都比不

得制式羽毛球，但与狭窄的山沟球场

恰好匹配。更重要的是，它既不用花

钱 还 可 专 项 定 制 —— 如 果 用 3 根 鸡

（或鹅）毛做尾羽，球速快、飞得远，适

合斗狠猛打；而用 6 根羽毛，因球速减

慢、滞空时间长，则容易打出些花样技

巧 来 。 所 以 ，每 每 约 球 ，大 家 总 要 先

问：今天打“几毛”的？

这 球 一 度 成 为“ 连 球 ”，走 哪 打

哪。有一次，我们班去苗族村寨执行

任务，行装里也带上了它。勤务之余，

我们寻得山寨小学操场，在夕阳晚晖

中，挥板击打、高抛轻吊，好不热闹。

好动爱玩是孩子们的天性，我们

大呼小喝的对阵，引来孩子们叽叽喳

喳的围观、跃跃欲试的躁动。学校老

师有心亦有技术，这既无技术门槛又

无成本的球板，他看了一眼就完美地

仿制出来，然后带着孩子们加入了我

们的战队。

一月有余，任务完成，我们撤回连

队，这桩小事也慢慢忘到脑后了，谁知

故事尚有余韵。

尽 管 我 们 当 时 打“ 板 羽 球 ”打 得

热火朝天，但这毕竟是山沟里既简且

陋 的“ 土 运 动 ”。 随 着 边 防 基 层 条 件

的全面改善，我离开连队几年后听说

“ 板 羽 球 ”就 已 经 失 传 了 。 可 出 乎 意

料 的 是 ，许 多 年 后 我 参 加“ 边 防 行 ”，

竟 在 当 年 那 个 乡 镇 的 学 校 里 又 得 见

此球。最明显的标志，就是那有棱有

角的方形木球板。

我赶紧询问乡里的同志，他们说，

“ 板 羽 球 ”是 少 数 民 族 的 传 统 体 育 项

目，虽然流传不广，但本地群众乐此不

疲，成为一种乡土传承。

“树树皆秋色，山山唯落晖。”我本

想跟乡里的同志讲讲上面的故事、溯

其真传，但看着嬉笑欢快的孩子们，已

然觉得其来龙去脉并不重要，只须记

住它曾经带来的青春快乐，今天依然

有延续的朗朗欢笑，足矣。

二

接 下 来 再 说 说 被 苗 族 群 众 称 为

“洗排澡”的游泳。

其 实 ，把 游 泳 叫 作 洗 澡 ，古 已 有

之。《论语》里最有名的一段话是：“春

服既成，冠者五六人，童子六七人，浴

乎沂，风乎舞雩，咏而归。”“浴”者，洗

澡也。但夫子所说，就是游泳。

连队的山下有条不大不小、不深

不浅的河，就是我们“浴乎”之河。大

多数时候，河水不算湍急也不算冷，倒

也适合游泳。既然是体育运动，就得

有竞赛、争输赢。倘若只在约 20 米宽

的流动河水里扑腾，不过是嬉水之乐，

似乎少了些吸引力。

很快，连队因地制宜推出了凸显

速 度 、距 离 、姿 势 的 本 连 游 泳 竞 技 标

准，我们谓之“连标”。

一 是 直 线 渡 河 。 横 渡 奔 腾 的 河

流，要想不被水流冲远，必须爆发出强

大的力量和速度，自由泳是首选，可连

队几无擅者。所以，没速度但力量足

的“狗刨式”成为常见之姿。好在河不

宽，一鼓作气亦能秀一把。

二 是 踏 水 无 痕 。 下 水 时 皆 戴 军

帽，在规定的时间内以帽子上溅水花

少 者 为 胜 。 这 比 的 是 如 何 在 水 中 保

持 镇 定 平 稳 ，躲 避 浪 头 ，尤 见“ 踩 水 ”

之功。

三是集体项目，漂浮器材的制作

和使用。比如捆扎全班的背包，用以

渡送“伤员”；用鲜芭蕉叶包裹干芭蕉

杆，扎筏子运“重火器”（石块），看谁用

时短、吃水少……

记 得 上 了“ 连 标 ”的 项 目 不 下 十

个，那条边疆的普通河流，硬是被我们

搅腾出许多青春的浪花来。

后来我重访旧地，逝水如斯，只是

曾 经 遮 蔽 我 们 更 换 衣 服 的 河 畔 茅 草

丛，已盖满了各种建筑，当年的下水登

岸之地亦无迹可寻。

然而，当闭住眼睛，我依稀可辨熟

悉的哗哗流水声……

三

该说说我的爬山“三件套”了。

连队驻守的山岳丛林，是典型的

丘陵地带——既无峰的高耸，亦无岭

的峻险，攀登不需要特别的装备和训

练。因此，连队提出的锻炼目标是：每

个战士在服役期内，攀遍目力所及的

每一座山。

我们连长非常强调突出“军味”。

他说：我们攀登不是傻爬山，要有点军

事地形学概念。比如，要能够描述所

攀爬之山的地形地貌，能够观察四周

山势与连队射击位置、火控角度……

他的话虽然让我们半懂不懂，却让大

家 对 爬 山 增 添 了 许 多 庄 重 感 和 积 极

性。

当时我在全连年龄最小，每次爬

山 都 拖 班 里 的 后 腿 ，心 里 很 不 好 意

思。于是，我琢磨出了自己爬山必备

的“三件套”。

背包绳。既可绑在树根岩石上借

力攀爬，又能在爬不动时，缠在腰间由

战友们拖拽。

棉裤。说来有点丢人，上山容易

下山难，下山时我有时干脆套上棉裤，

臀部墩地直接朝沟底坡角“出溜”。

白衬衣。爬山不穿军装，山林杂

木 丛 生 ，落 后 几 步 就 易 被 枝 叶 遮 蔽 。

我 干 脆 穿 上 唯 一 一 件“ 的 确 良 ”白 衬

衣 ，确 保 目 标 明 显 ，不 至 于 掉 队 找 不

着……

多年来，这“三件套”一直是连队

的笑谈。没想到，在后来边疆作战的

采访中，它竟让我有了些许自得。

班里退伍的李老兵支前参战，为

出击部队带路时遇到浓雾。为了行动

隐蔽又不出声响和光亮，他灵机一动，

将部队发的白床单披在身上，后面的

战士盯着白影走……

采访到此细节时，我连声叫好，可

他来了一句：还不是跟你学的？

笑 声 盈 室 。 我 笑 中 难 免 有 些 羞

涩，但浮现眼帘的，却是那些青春飞扬

的身影……
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日 前 ，2023 仙 境 海 岸·海 阳 马 拉

松 组 委 会 在 京 宣 布 ，赛 事 将 于 今 年 5

月 21 日 在 山 东 海 阳 旅 游 度 假 区 鸣 枪

起跑。

2023 海阳马拉松经中国田径协会

认证，由山东省体育局、山东广播电视

台、海阳市人民政府联合主办。海阳马

拉松曾荣获中国田径协会“银牌赛事”

和“最美赛道特色赛事”。今年赛事主

题为“向海，向阳，向未来”，赛事规模预

计为 10000 人，其中马拉松 3000 人、半

程 马 拉 松 5000 人 、海 岸 休 闲 跑 2000

人。此外，组委会为三个组别的选手精

心设计了完赛奖牌。

海阳市市长姜丹介绍，海阳是一座

“浴血奋战、薪火相传”的红色之城；在

革命战争年代，海阳有 19 万优秀儿女

参军支前，占当时总人口的一半；海阳

军民灵活运用地雷抗击侵略者，地雷战

精神历久弥新。如今，海阳是一座“海

韵阳光、动感时尚”的运动之城。作为

一个县级城市，海阳曾在 2012 年成功

举办第三届亚洲沙滩运动会这一洲际

级别的赛事。之后，海阳又举办了一系

列顶级体育赛事，并入选国家体育旅游

示范基地。

中国田径协会副秘书长水涛表示，

马拉松赛事路线长、规模大、关注度高，

是一个城市凝聚力、人文历史、精神风

貌的集中展现，有助于提升城市知名

度、美誉度，海阳具备开展马拉松赛事

的自然生态和经济基础。

值得一提的是，海阳马拉松今年继

续按照参赛人数的 20%发放奖金，马拉

松项目前 600 位完赛的跑友都将获得

奖励。此外，组委会还特设“海阳爱”主

题活动和特别奖励方案，将为每个组别

排名第 521 位（根据净计时成绩排名）

的选手颁发 1314 元奖金。

2023海阳马拉松将于5月举行
■本报记者 仇建辉

2月 23日，2022-2023赛季国际雪联自由式滑雪世锦赛空中技巧项目决赛在格鲁吉亚举行，中国选手杨龙啸获得男子铜

牌。图为杨龙啸在比赛中。 新华社发

直 通 赛 ，对 于 中 国 乒 乓 球 队 运 动

员来说都不陌生。每次世界大赛前，

国乒队内都会组织直通赛。除了选拔

参赛队员，直通赛更是国乒队员重要

的练兵场。

2023 年世界乒乓球锦标赛决赛阶

段比赛将于 2023 年 5 月 20 日至 28 日在

南非德班举行。这是世乒赛自 1939 年

在埃及开罗举办后，再次走进非洲。

为了备战本届世乒赛，中国乒乓球

队于 2 月 18 日至 23 日在京举行了“直

通德班”世乒赛选拔赛的首站比赛。

从 2006 年起 ，中国乒乓球队就开

始以队内选拔赛的形式决定世乒赛单

打“直通”名额。17 年间，世乒赛直通赛

曾多次更换赛制，以达到不同的练兵效

果。今年，比赛采用小组赛三轮循环赛

后再进行淘汰赛的赛制决出冠军，既能

避免爆冷又能保留悬念。

经过激烈的争夺，樊振东、马龙、梁

靖崑、王楚钦入围男单 4 强，孙颖莎、陈

梦、陈幸同、何卓佳晋级女单 4 强。在

最终的决赛争夺中，马龙与孙颖莎分别

战胜樊振东和陈幸同，加冕冠军，同时

也拿到了南非德班世乒赛的单打参赛

资格。

原本，马龙是抱着“检验前段时间

冬训效果”的目的来参加这次直通赛

的，但小组赛 3 比 0 轻取徐瑛彬、3 比 1

战胜徐海东、3 比 2 拿下袁励岑，以及半

决赛 3 比 1 击败梁靖崑，让马龙有些意

外——自己状态比想象中来得要好。

作为目前国乒队中唯一一名参加

了 2006 年“直通不莱梅”的老运动员，

马龙在谈到直通赛时感慨道：“队内竞

争一直是中国乒乓球队非常好的传统，

能够把每个人都积极调动起来。这种

选拔不是靠资历和以往比赛的成绩来

决定，给很多年轻运动员提供了一个直

接向上的机会。”

中国乒乓球队总教练李隼在总结

队员表现时谈道，国乒主力球员全部参

赛，大家全力以赴，尤其是在决赛中奉

献出了精彩的对决。李隼特别提到，双

满贯球员马龙非常积极地调动自己的

状态，决赛打得非常流畅，保持了相当

高的水平。“赛前马龙有伤病，听到有比

赛，他背起包就来参赛了。可以看出，

我们的运动员有非常强的求胜欲和责

任感。”

随后，中国乒乓球队将再举行一站

队内选拔赛。根据规则，第二站选拔赛

的男、女单打冠军也将直接获得德班世

乒赛单打参赛资格。另外，WTT 新加

坡大满贯赛男女单打冠军也将直接获

得德班世乒赛男女单打参赛资格。

备战 2023 年世界乒乓球锦标赛—

中国乒乓球队以赛代练
■本报记者 马 晶

体坛聚焦

梳着利落的短马尾，身着宽松的运

动服，凭借充满力量感和叙事感的舞蹈

表现，17 岁的中国姑娘刘清漪在 2023

年首场霹雳舞奥运积分赛上力克对手，

摘得女子组冠军，为中国霹雳舞队赢得

今年首个重要赛事开门红。

2 月 24 日 至 25 日 ，2023 年 WDSF

霹雳舞奥运积分赛首站比赛在日本北

九州举行。本站赛事是中国霹雳舞队

成立后参加的首场比赛，也是各队冲击

巴黎奥运会的重要一站，全球顶尖舞者

悉数到场。

面对本年度首场奥运积分赛，刚刚

成 立 不 久 的 中 国 霹 雳 舞 队 派 出 3 男 3

女，除刘清漪摘金外，其他队员均晋级

32 强获得积分，其中曾莹莹还成功晋级

女子组 16 强。中国体育舞蹈联合会会

长尹国臣认为，此站赛事全面检验了中

国霹雳舞队的冬训效果，队员们的体能

支撑住了连续鏖战，技能也得到不断更

新与完善。

根据世界体育舞蹈联合会公布的

方案，巴黎奥运会上霹雳舞项目将有

男女各 16 名运动员参加角逐，每个会

员协会最多可派出男女各 2 名运动员

参赛。

除今年比利时世锦赛和各洲际锦

标赛的冠军可以直接获得参赛席位外，

其他选手都将通过奥运积分赛获得积

分，最终男女积分排名前 14 名的选手

进入 2024 年 3 月至 6 月举办的 3 站奥运

资格赛，争夺最后的奥运参赛席位。

此次奥运积分赛夺冠，帮助刘清漪

赢下 1000 积分，也让她在奥运门票的

争夺上占得先机。同时，基于近年来刘

清漪在国际赛事上的优异表现，她也具

备冲击巴黎奥运会直通名额的实力。

对 于 中 国 队 的 其 他 几 位 队 员 来

说，未来每场奥运积分赛都是关键之

战。据中国霹雳舞队工作人员介绍，

接下来男选手会在保证个人舞蹈风格

的基础上，进一步升级技术难度；在女

选手方面，曾莹莹的训练重点会放在

技术恢复上，队伍中年龄最小的郑子

妍则需要快速积累比赛经验，巩固基

础。首站奥运积分赛夺冠后，刘清漪

也透露了自己下一步的训练方向：“我

会继续在舞蹈中融入中国元素，巩固

自己的技术，让难度再提高一个台阶，

把体能练得更好一点。”

随着巴黎奥运会日益临近，各国对

于霹雳舞项目愈发重视，中国队争夺奥

运门票的道路也充满挑战。随后，队员

们还将积极备战亚运会、世锦赛等重要

赛事，不断从国际比赛中吸取经验，寻

找适合的训练方向，全力争取巴黎奥运

会的参赛席位。

中国霹雳舞队赢得开门红
■本报记者 马 晶

武警贵阳支队从难从严组

织官兵进行军体训练。图为官

兵在进行格斗课目训练。

吉 斌摄

擒 敌


